
Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A12 專題新聞/中國報道 責編 張碧珊 田詩文 祁謙
美編 曹俊蘋

2023年10月11日 星期三

推進共建「一帶一路」行穩致遠
國家發改委副主任叢亮在新聞發布會上介

紹， 「硬聯通」方面，中老鐵路、雅萬高鐵、匈塞
鐵路、比雷埃夫斯港等一批標誌性項目陸續建成並
投運，中歐班列開闢了亞歐陸路運輸新通道， 「絲
路海運」國際航線網絡遍及全球， 「六廊六路多國
多港」的互聯互通架構基本形成。

「軟聯通」方面，與共建國家持續深化規則標準等
領 域 合 作 ， 《 區 域 全 面 經 濟 夥 伴 關 係 協 定 》
（RCEP）已對15個簽署國全面生效，中國與28個國
家和地區簽署了21份自貿協定，與65個國家標準化
機構以及國際和區域組織簽署了107份標準化合作文
件，與112個國家和地區簽署了避免雙重徵稅協定。

「心聯通」方面，教育、文化、體育、旅遊、考
古等領域合作不斷深化，已與45個共建國家和地區
簽署高等教育學歷學位互認協議，與144個共建國
家簽署文化和旅遊領域合作文件，設立了 「絲綢之
路」中國政府獎學金，打造了 「魯班工坊」 「光明
行」、菌草等一批 「小而美」合作品牌。

「一帶一路」經貿合作走深走實
經貿合作是共建 「一帶一路」的重要內容。白皮

書顯示，2013 年到 2022 年，中國與共建國家進出
口總額累計19.1萬億美元，年均增長6.4%；與共建
國家雙向投資累計超過3800億美元。

商務部副部長郭婷婷介紹，商務部將着力推動 「一

帶一路」經貿合作進一步走深走實。擴大和便利優質
商品的進出口，深化與共建國家貿易合作。進一步提
升中歐班列運輸效率，加快國際陸海貿易新通道建
設。統籌推進重點項目和 「小而美」項目建設，幫助
共建國家夯實發展基礎、改善民生福祉。積極推進加
入《全面與進步跨太平洋夥伴關係協定》和《數字經
濟夥伴關係協定》，高質量實施《區域全面經濟夥伴
關係協定》，加快規則、規制、標準等對接。

「絲路電商」國際合作是落實共建 「一帶一路」
倡議的一項重要具體舉措。郭婷婷說，下一步，將
以 「絲路電商」為抓手，提升與共建國家數字領域
經貿合作水平。

貿易暢通離不開貿易通道的建設。郭婷婷表示，
商務部將會同有關部門和地方扎實推進陸海新通道
建設，推動更多東盟國家參與通道建設。加快合作
規劃落地，力爭到 2035 年形成立體多維、高效開
放、安全穩定的現代化互聯互通網絡。

提供更多優質國際公共產品
白皮書指出，共建 「一帶一路」圍繞互聯互通，

以基礎設施 「硬聯通」為重要方向，以規則標準
「軟聯通」為重要支撐，以共建國家人民 「心聯

通」為重要基礎，成為當今世界範圍最廣、規模最
大的國際合作平台。

外交部國際經濟司司長李克新說，在 「一帶一
路」倡議的帶動下，國際社會對基礎設施建設的關
注度上升，這適應世界經濟發展的潮流，符合廣大
發展中國家的迫切期待。中方歡迎各方加大對發展
中國家基礎設施的投入，推進實實在在造福於民的
項目，共同促進全球互聯互通，為世界提供更多優
質國際公共產品。

十年來，共建 「一帶一路」朋友圈越來越大。白
皮書顯示，截至 2023 年 6 月底，中國與五大洲的
150多個國家、30多個國際組織簽署了200多份共
建 「一帶一路」合作文件，形成一大批標誌性項目
和惠民生的 「小而美」項目。

「這充分證明 『一帶一路』不搞封閉狹
隘的小圈子，超越了地緣博弈的舊思
維，開創了國際合作的新範式，是
真正惠及各國人民的 『發展
帶』 『幸福路』。」李克
新說。

今年10月，第三屆 「一
帶一路」國際合作高峰論
壇將在北京舉辦。目前已
有來自 130 多個國家、30
多個國際組織的代表確認
與會。 （據新華社消息）

【香港商報訊】《共建 「一帶一路」：構建人類命運
共同體的重大實踐》白皮書昨日發布，介紹了共建 「一
帶一路」倡議提出十年來的豐碩成果。內地學者認為，
該白皮書十分應景，是對共建 「一帶一路」成就的整體
性介紹，是 「中國能為世界帶來什麼」這一核心問題的
可見答案，成為中國助益全球發展的有力證據。

中國人民大學國際事務研究所所長王義桅認為，白皮
書此時發布恰逢共建 「一帶一路」倡議提出十周年、第
三屆 「一帶一路」國際合作高峰論壇即將召開，同時與
前不久發布的《攜手構建人類命運共同體：中國的倡議
與行動》白皮書一道，相得益彰。 「白皮書將 『一帶一
路』的使命、內涵及其高質量建設的具體實踐與過去
10年的經驗相結合，清晰闡釋出 『一帶一路』面向世
界、面向未來、面向全球共享的現代化事業的藍圖路
線。」

「一帶一路」是和中國同步發展成長的實踐平台。復
旦大學發展研究院金磚國家研究中心主任沈逸說： 「最
初推進 『一帶一路』倡議時，中國也未想到會產生如此
大影響，同樣未料到最初產能合作的訴求，能撬動世界
經濟。」

沈逸稱，共建 「一帶一路」的十年，是反映中國在國
際體系中力量佔比和國際舞台上位置變化的十年，白皮
書是一個幫助人們衡量、認識和理解此種變化的文本。

在共建 「一帶一路」倡議推進的十年裏，西方國家總
有聲音認為， 「一帶一路」為不少共建國家帶去債務陷
阱。白皮書對此指出，沒有任何一個國家因為參與共建
「一帶一路」合作而陷入債務危機。事實上，按照平等

參與、利益共享、風險共擔的原則，十年來，中國與28
個國家共同核准《 「一帶一路」融資指導原則》，推動
政府、金融機構和企業重視債務可持續性。

另外，不少智庫專家和國際機構研究指出，幾乎所有
「一帶一路」項目都是由東道國出於本國經濟發展和民生

改善而發起的，其遵循的是經濟學邏輯，而非地緣政治邏
輯。然而西方總是有些人帶着偏見和疑慮看中國，認為
「一帶一路」是中國地緣政治的一步棋，有戰略動機。
白皮書指，共建 「一帶一路」是大家攜手前行的陽光

大道，不打地緣博弈小算盤，不搞封閉排他 「小圈
子」，也不搞基於意識形態標準劃界的小團體，更不搞
軍事同盟。 （據中通社消息）

「一帶一路」十年成果豐 「一帶一路」項目
非地緣政治邏輯

提供最優服務最優環境
在對接洽談會上，山西省文化和旅遊廳廳長王愛

琴全面介紹了山西發展文旅康養產業的優勢。她希望
通過對接和洽談的方式，把山西具有良好市場前景和
經濟效益的文旅康養優勢項目更好地推進和落地。

為了讓粵港澳大灣區企業家們更加全面了解山西
在財政、稅收、金融、投資、人才等方面的惠企政
策，山西省投資促進局局長楊春權從國家宏觀政
策、資源稟賦要素保障、強化服務保障、優化營商
環境等方面重點介紹了山西的招商引資優惠政策。
他表示，山西各級投資促進部門將以最優環境、最
好服務、最大誠摯為各投資企業提供更多市場機
遇、投資機遇和發展機遇。

粵港澳大灣區企業家考察團團長蔡毅在致辭中表
示，山西歷史悠久，文化燦爛，旅遊資源豐富，發
展文旅康養產業極具優勢。他希望通過此次對接洽
談會，在鞏固之前與山西良好合作的基礎上，在文
旅康養產業方面有更深度的合作。

多個重點項目路演
在招商對接洽談會現場，山

西省文化和旅遊廳還從財政獎
補、金融支持、土地保障、優
化審批等方面着重介紹了山西
文旅康養領域投資優惠政策。

隨後，山西文旅集團重點推介了文旅康養招商項
目。來自太原、朔州、晉城等地的代表進行了項目
路演，重點推介了太原市森棲小鎮項目、朔州市右
衛特色藝術小鎮旅遊開發項目、晉城市大析城山生
態旅遊區招商項目等山西省11個重點文旅康養項目
的總體規劃、開發現狀、投資收益、合作模式等方
面的內容。

路演後，招商項目負責人還分別與參會的企業
家、投資商開展了 「一對一」深度對接洽談。

在深入了解山西推出的文旅康養項目、優惠政策
後，多位粵港澳大灣區文旅投融資企業的負責人表
示，山西文化旅遊康養資源品質高，稟賦獨特，項

目很有開發潛力和發展前景，相信文旅業的發展勢
頭會越來越好。

在聽了晉中市小西溝鄉村文旅康養綜合體項目有
關中醫藥方面的介紹後，香港天行健（國際）集團
有限公司董事長林家勝對此產生濃厚的興趣，他希
望能進一步深入洽談，達成合作意向。

據悉，接下來的兩天裏，山西省文化和旅遊廳還
將組織粵港澳大灣區企業家考察團深入太原市、大
同市和運城市，沉浸式感受山西文旅康養資源的獨
特魅力，深入了解優質文旅康養項目，並與當地文
旅部門、企業召開項目專題對接會，就投資合作進
行深度洽談。 常宇

【香港商報訊】記者余麗齡、郭美紅 通訊員李
曉、鄧燕琴報道：2023年秋季全國糖酒會本周四將
在深圳開幕。其中，飲品行業全國盛會——2023中
國飲品創新峰會近日在深圳前海舉辦。在峰會中，
河源國家高新區憑借一湖碧水，一舉破圈，吸引了
眾多品牌的高度關注，被眾多商家視為未來華南最
有潛質的水產業寶地之一。

河源水資源豐富且優質，萬綠湖是華南地區第
一大人工湖，水域面積達380平方公里，庫容達139
億立方米，水質常年保持在國家地表水Ⅰ類標準，
也是中國優質飲用水基地、首批 「中國好水」水源
地。

依託萬綠湖優質水資源，高新區打造了水經濟產
業園，重點開發包裝飲用水、飲料等，支撐天然水

企業生產規模化，釋放出了更多產業集聚效益。據
了解，2004年，農夫山泉就已落戶高新區，並建立
了在廣東的第一個生產基地。2019年，今麥郎飲品
項目落子高新區；2021年11月，華潤怡寶簽約落戶
高新區；2022年，農夫山泉再次 「加碼」河源，計
劃在河源投資30億元，建設三期項目。2023年，方
便麵龍頭企業白象食品、飲料代工龍頭企業紫泉飲
料、中儲糧等重大項目先後落戶。

在本次峰會上，河源國家高新區招商負責人表
示，在政策、資源、成本、產業配套等多重招商優
勢疊加作用下，目前高新區已形成了產業龍頭集
聚、發揮引領帶動作用的產業格局。為此，高新區
對重大項目實施 「一事一議」，落戶高新區的企業
還可以享受一攬子省級、市級、區級的惠企政策。

【香港商報訊】近年來，山東省臨沂市財政局、臨
沂市農業農村局加大涉農資金整合力度，夯實鄉村振
興的基礎。臨沂市級財政連續三年，每年列支1億元
人民幣專項資金，用於規範 「長三角中心城市農產品
供應基地」的建設水平。

截至今年年初，臨沂已打造210家優質農產品供應
基地，而通過這些基地的示範引領，臨沂在長三角地
區的農產品銷售額同比增長12%。同時，加大 「產自
臨沂」三年百城系列推介活動及優質農產品品牌推
廣，持續唱響 「生態沂蒙山、優質農產品」區域公用
品牌，延長產業鏈，推進農業產業高質量發展。

魯臨沂打造優質
農產品供應基地

河源國家高新區藉「好水」招商引資

康養在山西 擁抱大灣區

文旅康養項目商洽會在太原舉行
【香港商報訊】康養在山西，擁抱大灣區。由山西省文化和旅

遊廳、山西投資促進局共同主辦的山西文旅康養項目招商對接洽
談會（粵港澳大灣區企業家專場）近日在山西太原舉行。來自粵
港澳大灣區的25位企業家與山西文旅集團、各市文旅部門、省內
重點文旅康養企業、文旅康養集聚區負責人參加招商對接活動。

【香港商報訊】記者余麗齡 通訊員深汕宣報
道：深汕特別合作區公安出入境業務開通暨 「深圳
市政務服務中心戶政出入境接待服務廳（深汕分
廳）」揭牌儀式近日在深圳市公安局深汕特別合作
區分局舉行。

深汕公安分局出入境窗口可受理護照、港澳台業
務新證辦理、補發、換發以及各類簽注等 「全國通
辦」和 「省內通辦」業務（港澳台定居等 「戶籍地
辦理」業務除外）。民眾通過 「深圳公安」微信公
眾號提前預約，預約成功後帶上相關資料到窗口辦
理即可。

海絲文化之旅從穗啟航
【香港商報訊】記者黃裕勇報道： 「絲路花語

——海上絲綢之路文化之旅」活動近日在廣州啟
動。據廣州市文化廣電旅遊局介紹，按照 「一年
多國，一季多地」的實施模式， 「絲路花語」12
日將赴新加坡、馬來西亞馬六甲和印度尼西亞井
里汶開展宣傳和推廣活動，搭建與國外海絲城市
文化交流合作平台，將海絲保護和聯合申遺引向
深入。

2018年4月，由廣州、南京、寧波共同發起，各
海絲申遺城市攜手成立了海絲保護和聯合申遺城市
聯盟，並簽署了海絲保護和聯合申遺城市聯盟章
程。截至目前，已有34個城市加入聯盟。

近年來，廣州充分發揮海絲申遺聯盟牽頭城市作
用，實施海絲申遺三年行動計劃，未來，廣州將加
快推進海絲申遺各項工作，其中一個重點是加強粵
港澳大灣區海絲遺產保護利用合作。

【香港商報訊】記者姚志東報道：今年以來，
深圳海關緊扣 「穩外貿促發展」工作主線，深入
調研重點產業、民生產業，找準國際貿易新形勢
下進出口企業發展 「痛點」，通過科研攻關、搭
建平台、信息共享、通報評議、專題培訓等方
式，落實技術性貿易措施公共服務，助力企業紓
困解難，引導相關產業高質量發展，推動更高水
平對外開放。

為扶持相關產業穩步發展，深圳海關聯合華
為、大疆等龍頭企業，有針對性地建設重點領域
技術性貿易措施評議基地，目前已成功打造
「5G」 「無人機」 「醫療器械」 「石油化工產

品」4個重點領域技貿評議基地，有效協助相關行
業破解國外技貿措施壁壘阻礙，提升對外貿易便
利化水平，為企業合規 「出海」保駕護航。

深汕特別合作區
開通出入境業務

深海關落實技術貿易服務

【香港商報訊】今年是習近平主席提出共建
「一帶一路」 倡議十周年。國務院新聞辦公室
昨日發布《共建 「一帶一路」 ：構建人類
命運共同體的重大實踐》白皮書，並舉
行新聞發布會介紹和解讀白皮書。
白皮書約2.8萬字，系統闡述

共建 「一帶一路」 的歷史淵
源、理念願景、實現路
徑、實踐成就和世界意
義，全面介紹共建
「一帶一路」 倡
議提出十年
來的豐碩
成果。

第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇將在京舉行

粵港澳大灣區企業家考察山西文旅康養項目。

圖為貨運火車進入哈薩克斯坦南部中
哈邊境地區的 「霍爾果斯－東大門」 無

水港。 新華社

蒙內鐵路
是中肯共建
「一帶一路」

的標誌性工程。圖
為多國駐肯使節在蒙

內鐵路的內羅畢站觀看
文藝演出。 新華社
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